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Записаться на получение нейтральных номеров по номеру 
«123» стало проще – увеличено число операторов. Пропуск-
ная способность пунктов регистрации транспортных средств 
(ПРТС) возросла почти в два раза. В настоящее время открыта 
запись на ноябрь и декабрь. В ведомстве рекомендуют граж-
данам не пользоваться программой автодозвона, а набирать 
номер «123» вручную.

Соб. инф.

ЗАПИСЬ  УПРОЩЕНА

15 октября. Солнечный день. Село Приозёрное. Здесь прожи-
вает немногим более 260 человек. У местного фельдшерско-аку-
шерского пункта собрались самые общественно активные жи-
тели. Шёл неторопливый разговор с главой Госадминистрации 
района и г. Слободзея В.В. Тищенко. Здесь же – председатель 
райгорсовета Т.Д. Залевская. Сельчане говорили о былом и на-
стоящем. Вспоминали, как колхоз своими силами вел газифи-
кацию сёл Фрунзенского сельсовета, возводил объекты инфра-
структуры, оказывал помощь населению в строительстве жилья. 

На средства хозяйства в те давние времена, когда еще в При-

озерном функционировала малокомплектная школа 
и в одном классном помещении занимались ученики 
сразу нескольких классов (1, 2, 3, 4-й), был построен 
рядом дом с печным отоплением для педагогов, в  ко-
тором многие годы жила учительница. Потом это 
строение отдали для размещения местного ФАПа. 
Более 40 лет его время от времени лишь «латали» 
и наводили по возможности «макияж». О протекаю-
щей крыше, холоде в помещениях шла речь во время 
встреч жителей с народными избранниками. Прези-
дент республики В.Н. Красносельский акцентировал 
внимание на развитии инфраструктуры сельских 
населенных пунктов, считая село – основой государ-
ства. Сохранению в селах школ, медицинских учреж-
дений, домов культуры Вадим Николаевич придаёт 
большое значение. Поэтому в рамках реализации 
мероприятий Фонда капитальных вложений восста-
навливается и развивается инфраструктура здраво-
охранения, в том числе сельской медицины (ремонт 
и строительство сельских врачебных амбулаторий, 
фельдшерско-акушерских пунктов). Данное направ-
ление находится на президентском контроле. Глава государства 
лично рассматривает запросы граждан. В приоритете – коллек-
тивные, так как затрагивают интересы и права большого числа 
приднестровцев.  Реагируя на многочисленные обращения жи-
телей сел, в которых отсутствовали пункты оказания первич-
ной медицинской помощи, В.Н. Красносельский инициировал 
программу установки в небольших населенных пунктах ком-
пактных ФАПов модульного типа. В селах, где медучреждения 
есть, состояние зданий, в которых они располагаются, нередко 
оказывается критическим. В таких случаях стоит выбор – рекон-
струировать старое строение или возводить новое. Решение при-
нимают с учетом предполагаемых затрат (ремонт должен быть 
целесообразным) и мнения местных жителей (это принципиаль-
ная позиция Главы государства).

В селе Приозерное предпочтение отдали ремонтным работам. 
Средства на приведение в порядок здания выделили по про-
грамме капитальных вложений. К работе приступили в марте. 
Уже летом возобновили прием пациентов, хотя фасадные рабо-
ты и наружное благоустройство продолжались. Собравшиеся 
у ФАПа сельчане вместе с руководством района встретили Пре-
зидента В.Н. Красносельского и Председателя Правительства 
А.В. Мартынова, прибывших официально ввести в строй это 
сельское медучреждение. 

Открывая встречу, главный врач района А.И. Лапина сказала 
о том, что сдача фельдшерско-акушерского пункта значительное 
и долгожданное событие, позволяющее обслуживать пациентов 
в достойных условиях, а также получать качественную меди-
цинскую помощь. Сотрудники ФАПа по первому зову сельчани-
на оказывают необходимую помощь и на дому, и в медицинском 
учреждении.

Обращаясь к жителям Приозерного, В.Н. Красносельский от-
метил, что в стратегии развития здравоохранения республики 
значительное место уделяется сельской медицине. «В последние 
четыре года мы сделали очень большой шаг. Для нас важно, что-
бы жители сельской местности имели доступную медицину», 
– подчеркнул Глава государства и поблагодарил всех, кто внёс 
свой вклад в ремонт ФАПа. Вадим Николаевич отметил особые 
заслуги А.И. Лапиной, которая с момента открытия Слободзей-
ского инфекционного госпиталя спасла не одну сотню людей 
и ныне каждый день занимается лечением заболевших.

В продолжение встречи гости Приозёрного осмотрели обнов-
лённые помещения фельдшерско-акушерского пункта, после 
чего пообщались с местными жителями. Вадим Николаевич ска-
зал, что именно В.В. Тищенко в беседе с ним обратил внимание 
на менталитет сельского жителя. Не каждый живущий в селе, 
даже серьёзно заболев, вызовет «скорую помощь», предпочтет 

самостоятельно лечиться, а это чревато негативными послед-
ствиями. Однако в свое медучреждение, к своему медику, если 
такие имеются, посчитает возможным обратиться. Именно за-
ботой о сельском жителе продиктована программа восстановле-
ния медучреждений, подобных ФАПу в Приозёрном. Сельчане 
выразили руководству страны благодарность за внимание к их 
нуждам. Говорили о том, что в селе много людей преклонного 
возраста, для которых наличие медика в шаговой доступности 
крайне важно. Отмечено: чем удаленнее населенный пункт, тем 
организованнее должна быть внутренняя социальная инфра-
структура. В.Н. Красносельский спрашивал о готовности к за-
планированной на предстоящие выходные прививочной кам-
пании в рамках марафона вакцинации в сельской местности. 
В Приозерном к акции были готовы и персонал ФАПа, и мест-
ное население.

Слова признательности звучали от сельских жителей за выде-
ление школьного автобуса. Обратились и с просьбой – посодей-
ствовать изменению расписания рейсового автобуса. Говорили, 
что было бы гораздо удобнее, если бы транспорт, которым жи-
тели Приозерного добираются в Тирасполь, приезжал раньше. 
В беседе обратили внимание и на состояние некоторых участков 
дорожного полотна: необходимо обновить асфальтовое покры-
тие. Президент отметил, что в планах будущего года выделение 
из госбюджета дополнительно 80 миллионов рублей на приве-
дение в порядок сельских дорог. Сельчане обозначили, что на 

улице Фрунзе в реконструкции нуждается и система уличного 
освещения. Другая сельская улица – Котовского, протяженно-
стью почти два километра – освещена. На средства Дорожного 
фонда в 2018 году здесь установили больше трех десятков све-
тильников. В частичном ремонте нуждается система водоснаб-
жения. Реконструкция водопроводных сетей не затронула часть 
села (в 2019 году заменили 1600 метров труб, в 2020-м пробури-
ли артезианскую скважину). Вадим Николаевич отметил особую 
значимость водоснабжения для жителей степной зоны района.

Вызывает опасение приозерцев разработка карьера в сторону 
центральной дороги, проводимая кирпичным заводом. Прези-
дент поручил Правительству создать комиссию и исследовать 
проблему основательно. «Бизнес – бизнесом, а жизнь – жизнью, 
– сказал президент. – Никто не возражает, чтобы завод произво-
дил кирпич, но во главу угла должны быть поставлены интересы 

жителей села». Волнует сельчан и проблема паёв. Согласно зако-
нодательным актам до конца ноября текущего года должен быть 
сформирован второй список пайщиков, в который, на основании  
поданных заявлений, войдут и те, кто проработал в хозяйствах 
15 лет, но на момент распаевания уже не был колхозником и не 
вошёл в первый список. 

Еще одна просьба жителей Приозерного – обратить внимание 
на местный Дом культуры. Здание по сельским меркам достаточ-
но просторное – рассчитано на 200 посадочных мест. В шести 
помещениях еще не так давно занималось несколько коллекти-
вов, больше двух десятков человек – взрослых и детей – увлека-
лось вокалом и танцами, осваивало мастерство художественного 
чтения и основы театрального искусства. В штате ДК числилось 

четверо сотрудников. На сегодняшний день ни директора, ни 
худрука нет. Единственное клубное формирование, которое, не-
смотря ни на что, продолжает репетиции, – женский хор «Ивуш-
ка», готовившийся к выступлению на храмовом празднике села. 
Прошедший недавно дождь снова напомнил о прохудившейся 
кровле здания. Учитывая похолодание, добавляет дискомфорта 
и отсутствие в помещениях тепла (газовая котельная не функ-
ционирует, старые окна требуют замены). Вадим Николаевич 
поручил В.В. Тищенко подготовить необходимые документы 
для ремонта здания. Предстоит оценить затраты и принять ре-
шение, в какой срок объект может быть отремонтирован. Пред-
полагается, что работы пройдут в два этапа: то есть на полную 
реконструкцию отведут два года с выделением средств из ФКВ 
2022 и 2023 годов. Обсуждая этот вопрос с Председателем Пра-
вительства А.В. Мартыновым, Глава государства рекомендовал 
продумать отдельную программу по ремонту сельских ДК, под-
черкнув значимость сохранения и благоустройства этих объек-
тов как центров культурной, образовательно-воспитательной 
и общественной жизни сельчан.

Еще одна неожиданная просьба некоторых местных жителей – 
вернуть населенному пункту старое название. Приозерным оно 
стало в 80-х годах прошлого века. До этого было селом Варвара. 
В.Н. Красносельский ответил, что решение принимать местным 

органам власти, естественно, с учетом мнения граждан. 
То ли в шутку, то ли всерьез был задан вопрос, почему 
в Приднестровье нет своего аэродрома. Однако Вадим Ни-
колаевич и на него обстоятельно ответил. Много вопросов 
было частного характера, по всем из них или даны ответы, 
или они взяты на контроль президентской службой. 

Разговор продолжался долго, задушевно, с обеих сторон 
чувствовалась заинтересованность в общении. Жители 
села были удовлетворены встречей и поблагодарили Пре-
зидента за то, что находит время бывать в таких малень-
ких селах, как Приозёрное. Однако, думается, больше всех 
была благодарна руководству республики и района моло-
дая заведующая ФАПом Екатерина Васильевна Чернова. 
Ведь, кроме капитального ремонта, на ФАП завезли но-
вую мебель и оборудование. В холодильном шкафу можно 
хранить вакцину и другие медикаменты, требующие осо-
бых условий содержания. О волшебных руках Екатерины 
с восхищением говорили мне пациенты, которым она ста-
вила уколы. Закончив Тираспольское медучилище, Екате-
рина работала и в госпитале ветеранов и в поликлинике 

в  Тирасполе. Как только появилась возможность, стала трудить-
ся в родном селе. Теперь не жалеет об этом. Приозерное – одно 
из многих населенных пунктов, где реализуется стремление 
Президента сделать так, чтобы молодым людям было интересно 
жить и трудиться в Приднестровье, в родном краю.

В тот же день Глава государства посетил сельскую врачебную 
амбулаторию в Незавертайловке, действующую с 2000 года. СВА 
нуждалась в ремонте. Деньги – почти 300 тысяч рублей – выде-
лили из ФКВ. Это второй незавертайловский объект, ремонти-
руемый по программе капвложений. В 2018-м более 800 тысяч 
рублей направили на замену окон в школе №1.

В беседе с местными жителями В.Н. Красносельский расска-
зал, что с вводом в действие программы капвложений в сельской 
местности приведено в надлежащее состояние либо построено 
с нуля два десятка медучреждений. Работа в этом направлении 
продолжается. Отмечено, что, несмотря на значительный объем 
выполненных работ, есть планы дальнейшего благоустройства 
и СВА Незавертайловки. В 2023 году рассчитывают провести 
капитальный ремонт внутренних помещений этого медучреж-
дения.

Местные жители выразили благодарность за инфраструктур-
ные изменения – не только в их селе, но и по всей республике. 
Рассказали, что выезжают с семьями на отдых в Слободзею, Ти-
располь, Бендеры. Для детей такие экскурсии – целое событие. 
Каждая очередная поездка – знакомство с появившимися новы-
ми интересными объектами. Так республика и район приобрета-
ют всё более привлекательный облик.

Подготовил О. НАСТАСЕНКО.
Фото автора.

МАЛОЕ  СЕЛО – В  ПОЛЕ  ЗРЕНИЯ  ПРЕЗИДЕНТА

По поручению Президента уже в прошлые выходные стар-
товал марафон вакцинации против COVID-19 в селах и посел-
ках республики и района. Сеть прививочных пунктов расши-
рена за счет дополнительного включения в процесс 18 СВА 
и 52 ФАПов. В тех населенных пунктах, в которых отсутству-
ют медицинские учреждения: жителей или привезут к сосед-
ний населенный пункт, где развернута вакцинационная точка, 
или к ним прибудет флюороавтобус – он на время превратится 
в прививочный кабинет. Этот формат сделают постоянным. 
Таким образом, жители сельской местности смогут провакци-
нироваться по месту жительства. Напоминаем, что граждане 
могут записаться на антиковидную прививку по единому для 
всей страны номеру 126 или через портал госуслуг. 

ДЕЙСТВУЕТ СЕЛЬСКИЙ  
ПРИВИВОЧНЫЙ  МАРАФОН
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В октябре нынешнего года МОУ «Владимировская 
ОШ-детский сад» отметило двойной праздник: День учите-
ля и полувековой юбилей школы. 

В судьбе каждого человека есть своя школа, которая ведет не 
только в страну знаний, но и учит жизни, становится ступенькой 
роста. Такой стала для меня школа родного села. В нашей шко-
ле – лучший педагогический коллектив, значит, она – мудрая; 
здесь много улыбающихся лиц, значит, она – счастливая; здесь 
рады своим выпускникам, значит, она – гостеприимная; здесь 
готовы помочь каждому, значит, она – добрая; сюда бывшие уче-
ники приводят своих детей, значит она – ЛЮБИМАЯ!!! Вот уже 
50 лет школа распахивает двери в страницу знаний. Это солид-
ный возраст, но и крепкий фундамент для новых взлётов и свер-
шений. Это история многих поколений педагогов и учащихся, 
история, в которой есть место радости и грусти, достижениям 
и потерям, ошибкам и открытиям, неудачам и успехам. Наша 
школа – маленький городок, в котором живут счастье, дружба, 
надежда и труд, озорной, весёлый смех, любознательные, до-
брые детские лица. Учителя проводят здесь большую часть дня, 
а значит – значительную часть жизни.

У каждого человека на школьных тропинках детства осталось 
много следов. Я – выпускница нашей школы, а также член пре-
красного педагогического коллектива, поэтому писать о ней и ее 
коллективе мне приятно вдвойне. История образования в селах 
Владимировского сельсовета началась в 1920 году со строитель-
ства в селе Константиновка начальной школы на 40 мест. Для 
возведения школьного здания привозили камень из села Бычок 
на лошадях. Педагогический коллектив возглавил учитель Пор-
фирий Афанасьевич Медведев.

В 1923 году впервые организовано обучение грамоте подвор-
но в селе Владимировка. Первой учительницей на селе была 
Соломия Семёновна Богданова. В 1927 году во Владимировке 
открылась школа, которой руководила Надежда Тимофеевна 
Малина. Шли годы, укреплялась материальная база учреждения 
образования, численность учеников возрастала. 

Во время Великой Отечественной войны  обучение было пре-
кращено. Некоторое время в 1944 году помещение школы было 
госпиталем для приёма раненых, поэтому в селе Владимировка 
по улице Чапаева на дому у Ивана Курлата открыли начальную 
школу для сельских детей. Преподавала Вера Александровна 
Чечельницкая. После войны школы функционируют в обычном 
режиме, и дети продолжают получать образование в восьмилет-
ней школе. 

В 1965 году заложен первый камень нового здания школы во 
Владимировке. В её строительстве принимали участие и жите-
ли нашего села: Ф.И. Анисимов, Е.С. Анисимова, Е.И. Кайряк, 
А.Я. Цурка и И.С. Цурка, В.Н. Набока, Г.А. Лянко, А.И. Кохане-
вич, Т.И. Лозинская и другие.

В 1970 году на отделочные работы здания прибыла комсо-
мольско-молодежная бригада. По словам очевидцев, молодежь 

трудилась с песнями, с энтузиазмом, 
и в 1971 году здание сдано в эксплуата-
цию. Школа получила статус средней и 
была рассчитана на 600 мест. Руководил в 
это время школой строгий, всеми уважа-
емый ветеран войны и добрейшей души 
человек – Дмитрий Петрович Шпилевой. 
Первый выпуск из 22 человек состоялся 
в 1973 году. С 1975 по 1997 годы школу 
возглавляли добросовестные, ответствен-
ные, верные своему делу руководители: 
В.П. Сохин, В.Н. Остапенко, Р.Н. Шац, 
Е.П. Швец, П.В. Стажилов, Р.И. Иовва, 
Н.А. Чернявцева.

Директором школы в 2002 году на-
значена учитель начальных классов 
Е.В. Иванченко, которая возглавляет её 
по нынешнее время. В 2018 году здание детского сада «Ясное 
солнышко» признано аварийным. На плечи Елены Васильевны и 
всего педагогического коллектива легла реорганизация учрежде-
ния. Проведена колоссальная работа по переоборудованию зда-
ния с целью открытия нового корпуса для дошколят. В 2019 году 
школе присваивают статус МОУ «Владимировская ОШ-детский 
сад». В ней сейчас обучаются 107 учеников и 45 воспитанников 
дошкольного возраста.

Задача учителя сеять прекрасное, умное, светлое. В нашем об-
разовательном учреждении сложился дружный педагогический 
коллектив, который отличают стремление к творчеству, высокий 
интеллектуальный потенциал, профессионализм. Без верности 
своему делу нет настоящего учителя. Щедрость души, любовь, 
готовность отдать все свои силы и знания – таковы личностные 
качества 18 педагогов, работающих в нашей школе. О каждом из 
них можно сказать много добрых слов. 1-я квалификационная 
категория присвоена восьми педагогам, 2-я – трем. Медалью «За 
трудовую доблесть» награждён один, звание «Отличник народ-
ного образования ПМР» присвоено шести педагогам, Грамотой 
Президента отмечены трое, а Благодарственным письмом Пре-
зидента – двое. Говоря о знаменательной для школы дате, нельзя 
не вспомнить о ветеранах педагогического труда, которые отда-
ли всё самое лучшее и светлое школе. Это В.М. Фани,  Е.Г. Ан-
дронатий, А.Г. Кушнир, А.П. Кучинская, Н.Г. Гоян, Е.П. Швец, 
П.В. Стажилов, Т.И. Лозинская.

Всякая школа ценна не числом, а доброй славою своих учени-
ков. Школа дала путёвку в жизнь многим юношам и девушкам. 
Врачи, педагоги, инженеры, строители, юристы, экономисты, 
военные школу помнят и любят и вместе с нами гордятся ею, 
радуются ее успехам и с трепетом вспоминают свои школьные 
годы. Среди наших выпускников много неординарных людей: 
В.В. Тищенко, А.Г. Водоненко, С.Л. Власенко, В.К. Тульба, 
В.И.  Гарага, О.М. Фурдуй и другие. 

Благодаря кропотливому ежедневному труду педагогиче-
ского коллектива учреждение имеет свой «золотой фонд». Это 
выпускники, окончившие учебное заведение с серебряными и 
золотыми медалями: Н.А. Шепетенко, Л.И. Гончарук, А.В. По-
лейчук, Н.О. Гросу, Л.Г. Бондаренко, А.А. Бабой, В.В. Алекса, 
А.Д. Додонова, Н.А. Калиман,  Ю.А. Шумейко, О.С. Моклюк, 
А.З. Гугуберидзе.

50 лет для школы-именинницы – долгий путь становления, 
развития, модернизации, связанный с терниями и удачами, но-
ваторским поиском и результативностью. Традиционными у нас 
стали праздники первого и последнего звонка, вечера встреч вы-
пускников, дни самоуправления, дни здоровья и многие другие. 
Ежегодно учащиеся школы становятся победителями и призера-
ми, лауреатами и дипломантами международных республикан-
ских и районных конкурсов.

Я убеждена, что сила школы в верности традициям, в сохране-
нии атмосферы сотворчества педагогов, учащихся и родителей. 
Традиции придают школе то особое, неповторимое, что отлича-
ет её от других. 

От всей души желаю, чтобы юбилейный год положил начало 
череде ярких свершений, наполненных блестящими и успешно 
реализованными идеями. Пусть имеющийся потенциал реализу-
ется, всё самое лучшее будет впереди, коллектив остается друж-
ной школьной семьей, сохраняющей и приумножающей добрые 
традиции. Желаю всем коллегам, ветеранам педагогического 
труда, выпускникам, родителям неиссякаемой энергии, опти-
мизма, упорства в достижении целей, уверенности в завтраш-
нем дне. Школе – процветания, множества славных страниц, 
коллективу – успешного творчества, а ученикам – блестящих 
перспектив.

Н. БОНДАРЕНКО,
заместитель директора по воспитательной работе 

МОУ «Владимировская ОШ-детский сад». 

В.А. Цошка из Терновки, давний друг «Слободзейских ве-
стей», в очередной раз побывал в редакции нашей газеты 
и принёс свои воспоминания о пережитом. Долго мы беседо-
вали с ним о жизни. Отдельные части беседы найдут своё 
отражение в газете. Сегодня же мы публикуем принесённый 
им материал. Виктор Антонович в преддверии Храма родно-
го села вспомиил о его достойных людях и посчитал необхо-
димым для истории сказать о них и о времени то, что знает.

После службы в Советской Армии я в 1958 году в ноябре 
месяце вернулся в родную Терновку и решил работать в кол-
хозе им. Котовского. Председателем хозяйства был фронтовик 
Виктор Степанович Яковенко. Он определил меня в производ-
ственную бригаду №1. Этот коллектив возглавляли участники 
Великой Отечественной войны Тимофей Фомич Арнаут и его 
помощник Василий Чебан. Уместно сказать, что всеми произ-
водственными подразделениями хозяйства руководили фрон-
товики, назову нескольких: Роман Михайлович Кодрян, Миха-
ил Степанович Сильченко, Леонид Моисеевич Жуев, Андрей 
Карпович Салкуцан, Антон Яковлевич Кицканян, Дионисий 
Николаевич Бурдюжа.

В автопарке колхоза было всего три полу-
торки, четыре ЗИС-5 и один американский 
студебекер. Возглавлял гараж также фронто-
вик Калистрат Иванович Поляков. Все работы 
в колхозе выполнялись в основном вручную. 
На лошадях пахали, сеяли, перевозили сено, 
урожай с полей. Было несколько тракторов 
ХТЗ-НАТИ. В нашей бригаде трудилось мно-
го подростков 14-18 лет, ветераны войны Иван 
Леонидович Соколан, Николай Андреевич 
Смагин, Исаак Михайлович Салкуцан, Иван 
Гаврилович Шокот, Иван Сергеевич Караман 
и два десятка пенсионеров. Школьники помо-
гали собирать яблоки, горошек, пололи лук, 
овощи. Их приводили родители, работавшие в 
бригаде. Питание было не ахти – борщ. Хлеб 
приносили из дому. Трудились без выходных и 
праздников. 

10 мая 1959 года я и И.М. Салкуцан пахали 
на лошадях. В час дня решили отдохнуть и ло-
шадей попасти на берегу Днестра. Трава была 
еще маленькая, но ведь кормили лошадей со-
ломой и давали всего по 1 кг ячменя на лошадь. Это разве корм 
для рабочей лошади? Исаак Михайлович прилёг под деревом. 
Я вышел на берег Днестра. Рядом под ивой горел костёр, око-
ло костра двое мужчин, раздетых до пояса, играли в шахматы. 
Один из них, который моложе, напевал: «Как невесту, Родину мы 
любим, бережем, как ласковую мать». Проходя мимо них, я поз-
доровался. Так было принято: знаешь – не знаешь человека, если 
он старше, надо здороваться. Отошел немного в сторону, раздел-
ся и прыгнул в воду. Когда вышел из реки, шахматист постарше 
спросил: 

– Молодой человек, как водичка? 
– Холодноватая, – ответил я. 
– Вы сельский?

– Да, я работаю рядом, в бригаде – за валом. 
Разговор на этом завершился. Я попрощался. Мой напарник 

еще отдыхал. Я запряг лошадей и продолжил пахать. Земля была 
сухая, плуг шёл тяжело. На следующий день, 11 мая, с двумя 
парнями допризывного возраста, Анатолием Никифоровичем 
Волошиным и Василием Филипповичем Соколан, в обеденный 
перерыв отдыхал под большим раскидистым орехом. Он сбра-
сывал цвет, кистей-сережек было много, говорили, это к хороше-

му урожаю озимых. В это время я увидел, что к наше-
му бригадиру подошёл тот шахматист, что постарше. 
Они обнялись с Т.Ф. Арнаутом, о чём-то поговорили. 

Затем шахматист подошёл к нам и с каждым поздоровался за 
руку. «Как отдыхается?» «Нормально», – ответили мы. «Ребята, 
вам по скольку лет?» Мои младшие друзья ответили, что осенью 
их призовут в армию. У меня шахматист поинтересовался, давно 
ли работаю в бригаде. Я сказал, что тружусь с осени прошлого 
года, десятилетку окончил в Парканской школе-интернате, так 
как в Терновке – лишь семилетка. Незнакомец говорил, что надо 
получить профессиональное образование для того, чтобы быть 
успешным в жизни, многое знать и уметь да так, чтобы быть сре-
ди лучших.  (Я прислушался к его совету и со временем закон-
чил вуз.) Во время разговора я почувствовал, что это чрезвычай-

но значимый вежливый и добрый человек. 
Его проницательный взгляд говорил, что он 
обладает большим жизненным опытом, раз-
бирается в людях и скрыть от него правду 
сложно. Вечером об этой встрече я рассказал 
отцу. «Так это Исаак Николаевич Толоченко, 
– сказал отец. – Он – терновчанин, еще до 
войны был призван в армию. Интересной 
судьбы человек. Трудился в Главном раз-
ведывательном управлении Генерального 
штаба Вооруженных Сил СССР. В 1944 году 
я его видел в Тирасполе у безногого вете-
рана-сапожника. Он, находясь в отпуске, 
встречался с фронтовиками. Исаак – сын 
Николая Фомича Толоченко, участника Пер-
вой мировой войны». Потом я узнал, что тем 
летом, когда произошла наша встреча, Исаак 
Николаевич, приехав в родное село, посетил 
ферму, осмотрел сад, был на уборке хлебов. 
Поучаствовал даже в этом процессе (тогда 
косилки были на конной тяге), он забрасы-
вал снопы пшеницы в молотилку, заменяя 
двух мужчин». 

Я много лет лелеял мечту вновь увидеться с нашим заслужен-
ным земляком И.Н. Толоченко. В 1975 году к 30-летию Побе-
ды в Великой Отечественной войне силами сельсовета и бла-
годарных терновчан был сооружен в селе памятник Славы, об 
этом говорилось в районной газете. В юбилейный День Победы 
в митинге у мемориала принимали участие воины-освободите-
ли 37-й армии, ветераны-терновчане, родственники павших за 
освобождение села. После митинга гостей (их было 27 человек) 
передовики производства, активисты пригласили по 2-3 чело-
века к себе ночевать. Воспоминания лились рекой. Участникам 
Ясско-Кишиневской операции было о чем рассказать сельчанам. 
Они радовались успехам терновчан на колхозных полях, улуч-
шению социальной инфраструктуры села. Каждый год с помо-

щью колхоза строилось 45-50 домов в Терновке, детский сад 
посещало до 250 детей. Кстати, корреспонденты районки перио-
дически рассказывали о делах в селе и хозяйстве.

В 1980 году сбылась моя мечта. В митинге в День Победы 
принимали участие мои старые знакомые – ветераны-шахма-
тисты. Я, будучи председателем колхоза, после торжественного 
обеда и вручения подарков всем ветеранам, пригласил Исаака 
Николаевича Толоченко и его более молодого товарища Васи-
лия Андреевича Толоченко в правление колхоза. Здесь я узнал, 
что Исаак Николаевич, рождённый в 1919 году, 20-летним юно-
шей был призван в армию. Подробностей о своей деятельности 
в Главном разведывательном управлении он не рассказывал, од-
нако заметил, что разведывательно-диверсионная работа сыгра-
ла значительную роль в победе над фашистской Германией. Упо-
мянул, что был в родных краях в 60-е годы трижды. Даже после 
2009 года, когда часть сведений была рассекречена, о полков-
нике И.Н. Толоченко стало известно не многое. Ныне на сайте 
«Подвиг народа» есть следующий документ, в котором пишется: 

«Ст. лейтенант Толоченко И.Н. – помощник начальника от-
деления по изготовлению личных документов для агентов, от-
правляемых в тыл противника.

Тов. Толоченко на протяжении 2-х лет с особым вниманием 
изучает агентурную обстановку, собирает образцы докумен-
тов и лично изготавливает различные документы, действую-
щие в странах Румынии, Венгрии, Польше, Чехословакии и Гер-
мании.

Благодаря исключительному вниманию и честности в изго-
товлении личных и легализованных документов агенты про-
живали на территории врага длительное время, подвергались 
неоднократным проверкам и не было ни одного случая провала 
агентов по неправильно изготовленным документам».

Одна из улиц нашего села в память об Исааке Николаевиче 
названа – улицей Толоченко. Его товарищ, Василий Андреевич 
Толоченко 1922 года рождения, воинское звание – капитан. Он 
во время той встречи в 1980 году рассказал, что служил во фрон-
товой разведке. Был в составе разведроты, при освобождении 
Киева водрузившей знамя на здании ЦК КПСС Украины. После 
войны работал в Академии наук Молдавии, главным редактором 
киностудии «Молдова-фильм» и Молдавской Советской энци-
клопедии в 8 томах. Член Союза журналистов Молдовы, Заслу-
женный деятель искусств Республики Молдова. В тот приезд он 
подарил мне книгу «Рядовыми уходили мы на фронт». В мирное 
время к его боевым наградам добавились два трудовых ордена.

Вспоминаю еще одну встречу с В.А. Толоченко. В день 40-ле-
тия Великой Победы он приехал 9 мая со своим 6-летним внуком 
Дмитрием. Василий Андреевич говорил со мной о фронтовиках, 
делах в колхозе, пережитом. Горестно вздохнув, сказал, что 
в 1982 году не стало И.Н. Толоченко. Он похоронен в Москве.

Приближается день нашего села. Более 80 лет прошло с нача-
ла Великой Отечественной войны, которая наложила отпечаток 
на наше поколение. Уже и нас, детей войны, не так много оста-
лось. Мы – свидетели той человеческой трагедии, и мои воспо-
минания – часть людской памяти о героическом времени и вете-
ранах войны села, внесших свой вклад в дело Великой Победы 
и в развитие сельскохозяйственного производства. 

(Материал участвует в творческом конкурсе, 
посвященном 90-летию газеты «Слободзейские вести»).

С  ЮБИЛЕЕМ,  МУДРАЯ,  СЧАСТЛИВАЯ,  ЛЮБИМАЯ  ШКОЛА!

ОНИ – ВСЕГДА СО МНОЙ

Василий Андреевич Толоченко
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

УЛЫБНИСЬ В СУББОТНИЙ ДЕНЬПродаётся квартира в пгт. Красное, 
ул.  Некрасова, 32, кв. 50, обращаться по 
тел. 077960563 или 077900177. Одноком-
натная, пл.36,6 м2, II этаж, 5 т. 300 – торг.

Считать недействительным удостовере-
ние участника боевых действий ПМР, вы-
данное на имя Осипенко Сергея Алексее-
вича.

Чобручский сельский Совет народных депутатов утвердил на 6 сессии 26 со-
зыва «Положение о порядке исчисления и уплаты целевого сбора с граждан 
на благоустройство территории  села Чобручи на 2022 год», в котором указан 
размер целевого сбора – 7 РУ МЗП в год с одного домовладения в селе Чобручи.

Краснянский поселковый Совет народных депутатов утвердил на 7 сессии 
26 созыва «Положение о порядке исчисления и уплаты целевого сбора с граж-
дан на благоустройство территории п. Красное на 2022 год», в котором указан 
размер целевого сбора – 6 РУ МЗП в год с одного домовладения в п. Красное.

Основное содержание положений о порядке исчисления и уплаты целевого 
сбора села Чобручи и поселка Красное на 2022 год аналогично положению о по-
рядке исчисления и уплаты целевого сбора села Глиное на 2022 год с граждан 
на благоустройство территории села, опубликованному в нашей газете в №39 от 
8 октября 2021 года. 

(С содержанием положений о порядке исчисления и уплаты целевого сбора 
села Чобручи и поселка Красное можно ознакомиться в соответствующих Со-
ветах).

Совет народных депутатов п. Красное сообщает о внесении изменений в реше-
ние 36 сессии 25 созыва Совета народных депутатов п. Красное «О формирова-
нии территориальной избирательной комиссии п. Красное от 1.07.2020 г.» 

УВАЖАЕМЫЕ  ЖИТЕЛИ 
С. ЧОБРУЧИ И П. КРАСНОЕ 

День села – всегда доброе и светлое торжество. Ежегодно 
в Коротном его отмечают в один из великих, удивительных 
и  любимых в народе праздников – Покрова Пресвятой Богоро-
дицы. 16 октября в парке Дома культуры провели торжественное 
мероприятие, посвященное Храмовому празднику и 230-летию 
основания церкви.

Традиционный концерт «Ам сат – гурэ де рай» открыли пес-
ней «Покрова Богородицы», которую исполнял фольклорный 
коллектив «Дорулец». Поздравили и чествовали сельчан пред-
седатель Совета народных депутатов района и г. Слободзея 
Т.Д.  Залевская, председатель Совета – глава администрации 
села В.В. Юрош, настоятель церкви отец Павел.

Концертными номерами радовали зрителей коллективы Дома 
культуры, воспитанники детского сада «Аленка», учащиеся 
средней школы, И.Н. Мотрой, В.В. Белокур, а также незавертай-
ловский ансамбль современной народной песни «Селяночка» 
и  танцевальный коллектив «Зартаяночки». Концертный мара-
фон продолжила группа «Курнуц». В парке была организована 
выставка народных умельцев «И свет, и цвет, и впечатление…», 
в которой свои работы представили учащиеся средней школы 
Екатерина Моцпан и Анна Шевченко, а также участники неза-
вертайловского кружка «Умелые ручки». Сельская библиотека 
организовала персональную выставку члена Союза писателей 
республики С.С. Гарбажий «Ку гындул ын инимэ». На площади 
ДК прошёл конкурс рисунков на асфальте «Моё любимое село». 
Дети были награждены сладкими призами. Праздник закончил-
ся массовым гуляньем.

14 октября селу Чобручи исполнилось 448 лет. Торжественную 
часть дня села открыл глава местной администрации В.А.  Цур-
кан. Он коротко и интересно рассказал историю Чобруч, назвал 
людей, творивших её.

Затем действие продолжилось на площади Дома культуры. 
Праздничный концерт «Село родное» и церемония награждения 
(«Успех года») лучших работников организаций и предприятий 
села стали главной частью праздника. Перед жителями села вы-
ступили творческие коллективы Дома культуры. Праздничное 
настроение было подарено всем присутствующим на концерте.

В. БОЛГАРИНА,
директор ДК с. Коротное.

Н. БАРАНОВА.
директор Дома культуры с. Чобручи.

16 октября в Кишиневе состоялся чемпионат РМ по кроссу.  
В соревнованиях принимали участие спортсмены из городов 
и районов Молдовы и Приднестровья. Команду Суклейской 
ДЮСШ представляли воспитанники тренера Георгия Бабенко. 
Среди спортсменов 2002-2003 г.р.  на дистанции 5000 м Николай 
Колдар завоевал бронзовую медаль, а Денис Погорелов удосто-
ен награды такого же достоинства на дистанции 1000 м среди 
спортсменов 2008-2009 г.р.

С. КУРЫЛЕВА,
директор Суклейской ДЮСШ.

«КОЖАНЫЙ МЯЧ» ВЫЯВИЛ ЛУЧШИХ

Осень полноправно вступает в свои права, а это значит, 
что желтеют сады и чернеют обработанные поля. В эти дни 
у руководителя ООО «Золотой колос» с. Чобручи В.И. Цур-
кана немало забот. 

На полях «Золотого колоса» 
идет посевная, хотя полноценно-
го дождя для прорастания семян 
нет. Однако больше ждать нель-
зя. Необходимо сеять. Как сказал 
директор хозяйства В.И. Цуркан, 
семена дружнее всходят после 
дождя, полив влияет несколько 
меньше на рост и качество всхо-
дов. Этому есть причина. Мало 
кто знает, что осадки – дождь, 
снег – это не просто влага, необ-
ходимая растениям. Оказывает-
ся, в литре осадков содержится 
от 0,6 до 1,4 миллиграмма азота 
в доступной для питания расте-
ний форме. По оценкам исследо-
вателей, среднегодовое количе-
ство осадков дает несколько килограммов азота на гектар почвы, 
что, конечно, влияет на развитие культур. Прошедший, как го-
ворят аграрии, «провокационный дождь» в несколько миллиме-
тров может вызвать лишь прорастание семян, и при отсутствии 
дождя или полива ростки могут погибнуть. Но наши аграрии – 
оптимисты. Иначе и не может быть в зоне рискованного земле-
делия. Вот и в «Золотом колосе», надеются, что все-таки будет 
дождь. В течение двух недель посеяли 250 гектаров пшеницы и 
50 гектаров ячменя. Семена вносят в землю вместе с удобрени-
ями, которые приобрели у двух производителей – «Сенгенты» 
и «Еуралиса». Хотят проверить, какие эффективнее. Всю по-
севную выполнил опытный механизатор Андрей Асламбекович 
Звягинцев. На подвозе семян Николай Максимович Голубов. 

Одни знакомые мне лица.
– Рабочих рук не хватает, – вздыхает В.И. Цуркан, – наш авто-

тракторный парк в хорошем состоянии, есть и энергонасыщен-
ная техника и прицепной инвентарь. Молодежь толковая нужна, 
а она уезжает в город. Но не каждому там удается найти дело 
по душе и достойный заработок, а у нас и условия для работы 
есть, и зарплата неплохая. Надеюсь, что наш призыв вернуться 
в родное село, возымеет действие. 

В структуре посевных площадей хозяйства особых изменений 
нет. Правда в этом году первый раз за последние несколько лет 
посеяли 90 гектаров кукурузы. Она – вся орошается. До сих пор 
не сеяли её, потому что не было полива, а без воды урожайность 
в два раза ниже. Кукуру-
за при созданных усло-
виях дает по 100 ц/га. 

В новом сельскохо-
зяйственном году вновь 
посеем пшеницу, ячмень 
и подсолнечник. Опять 
будем действовать по по-
годе. Недавно закончили 
уборку 130 гектаров под-
солнечника, получили по 
20 центнеров с гектара. 
Урожайность снизилась 
из-за затопления массивов подпочвенной водой.

Много средств у нас ушло на строительство мелиоративной 
системы. В результате из техники ничего не приобрели, поэтому 
кукурузу убираем арендованным комбайном. Наш – рабочий, но 
не хватило средств, чтобы приобрести жатку для уборки куку-
рузы. Очень благодарен тем, кто работает на предприятии. Каж-
дый вносит свою посильную лепту в общее дело, и я убежден, 
что все вместе мы добьемся успеха.

А. ФИЛИППОВ.
Фото А. ГАИНЫ.

Считать недействительным утерянный 
техпаспорт на квартиру в п. Первомайск, 
ул. Садовая, 26, кв. 22, выданный на имя 
Лидии Лазаревны Козарезовой.

В выходные дни настроение должно быть «на высоте». Если 
кто-то еще сморит угрюмо на мир, посмотрите в окно и улыб-
нитесь солнечному дню, и все встанет на свои места. Юмор 
еще больше поднимет ваше настроение.

* * *
В субботу наши женщины отдыхают по системе – всё вклю-

чено! Включена стиральная машинка, духовка, пылесос, утюг… 
компьютер.

* * *
У мужчин жизнь – зебра: блондинка, брюнетка; а у женщин – 

зоопарк: осел, козел, зайчик, ежик, котенок.
* * * 

– Доктор, у меня слабость и насморк!
– Вы слабак и сопляк!

* * *
Мать сыну: 
– Каждая твоя выходка, это один седой волосок на моей го-

лове.
Сын, посмотрев на седую бабушку:
– Я смотрю, ты в молодости тоже нефигово чудила.

Республиканский турнир по футболу «Кожаный мяч – 2021» 
проходит в Приднестровье с 15 сентября в два этапа. За право 
представлять район на республиканском уровне боролись 143 ко-
манды (1315 участников) учреждений управления РУНО. В фи-
нал прошли самые сильные команды, выигравшие зональные эта-
пы турнира. Во вторник, 20 октября, в Слободзее стартовал финал 
районного турнира «Кожаный мяч». В первый день играли маль-
чики, 21 октября – девочки. В торжественной обстановке команды 
выстраивались для поднятия флага соревнований.

Напутствовал участников состязаний глава Госадминистра-
ции района и г. Слободзея В.В. Тищенко. Василий Васильевич 
отмечал: «Сегодня футболу в республике и в районе уделяется 
особое внимание. К слову сказать, наша футбольная команда 
«Шериф» достойно выступает в Лиге чемпионов. В Чобручах 
создана Республиканская школа футбола. Мы в этом году откры-
ли Районную школу футбола. У нас есть замечательный кадро-
вый потенциал – плеяда опытных футболистов и тренеров. Так 
что, выиграть республиканский турнир «Кожаный мяч» нам под 
силу, и вы это сделаете. Мы в вас верим».

Пожелали удачи и спортивных достижений начальник 
управления Государственной службы по спорту В.П. Бурлак 
и директор Районной школы футбола В.В. Грибован, а подни-
мали настроение всем образцово-танцевальный коллектив «Рит-
мик-Данс» и вокальный ансамбль «Радуга».

Команды играли по круговой системе. Первые голы, удачные 
проходы футболистов, красивые комбинации, и... первые про-
пущенные мячи, разрозненность действий, досадные промахи. 
Радость и разочарование, победы и проигрыши. Все рядом, все 
переплетено: азарт, накал страстей и огромное желание побе-
дить. Эмоции – через край! Это – футбол!

В упорной борьбе победителями районного турнира «Кожа-
ный мяч» у юношей стали: среди 5-6 и 7-8 классов – команды 
Слободзейского ТЛК, а среди 9-11 классов команда Кицканской 
СОШ №1.

На следующий день на футбольное поле вышли девочки. Кто 
сказал, что футбол – это чисто мужское занятие? Они тоже пре-
красно управляются с мячом, обладают невероятной ловкостью 
и могут проявлять хорошие скоростные качества. Это доказала 
команда девочек 7-8 классов Карагашской СОШ, на игре кото-
рой я присутствовал. Уже с начала матча их соперницы из Киц-
канской СОШ №2 почувствовали настоящий натиск. Отличи-
лись в команде карагашек Соня Лимарчук, которая открыла счет 
в игре, и Анна Чичик, закрепившая победу очередным голом. 
Кстати, коньком Сони были резкие удары в створ ворот сопер-

ЖДУТ  ДОЖДЯ, А  СЕВ  ИДЁТ ОСОБЫЙ   ПРАЗДНИК

ниц из-за пределов штрафной площадки. После игры на вопрос 
об отношении к футболу Соня сказала: «Не важно какого ты 
возраста или пола, важно поверить в себя, заниматься любимым 
спортом и добиваться в нём успеха».

Закончились все игры. Несмотря на желание, мои знакомые 
девочки из Чобруч не стали победителями. Первые места заня-
ли: среди 5-6 классов команда Ближнехуторской СОШ, среди 
7-8 классов команда Кицканской СОШ №2 и среди 9-11 классов 
команда Краснянской СОШ. Через несколько дней команды-по-
бедительницы представят наш район на финальном этапе респу-
бликанского турнира «Кожаный мяч».

А. ЯКОВЛЕВ.
Фото автора.

Спорт

ЛЕГКАЯ  АТЛЕТИКА

Общеизвестно, что чеснок убивает многие виды болезнетвор-
ных микроорганизмов, повышает защитные функции организма 
и его рекомендуют для профилактики при различных эпидеми-
ях, чтобы снизить риск заражения. Однако не каждому извест-
но, что не менее полезен маринованный чеснок, позволяющий 
нормализовать пищеварение и выделение желчи, снизить арте-
риальное давление и холестерин, риск сердечных заболеваний, 
нормализовать свертываемость крови и уменьшить образование 
тромбов, предотвратить рак, устранить из организма яды, помо-
гает переваривать глюкозу. Приготовить его просто. Очистите 
чеснок от верхнего слоя шелухи. В отдельную кастрюлю до-
бавьте воду, сахар, соль, гвоздику и перец горошком. Вскипя-
тите, снимите с огня кастрюлю и влейте уксус. В стеклянную 
банку уложите рядами головки и доверху залейте маринадом. 
Плотно закройте крышкой и уберите в прохладное место, но не 
в холодильник. Через 2 месяца маринованный чеснок будет го-
тов к  употреблению.

Состав: чеснок – 1 кг, вода – 600 мл, сахар – 4 ст. л., соль – 
4 ст. л., черный перец горошком – 7 шт., гвоздика – 10 бутонов, 
уксус – 3 ст. л.

Подготовила С. ОБУХОВА.

Для того чтобы знать, чем удобрять растения на участке, нуж-
но знать кислотность почвы. Есть простой способ быстро прове-
рить кислотность почвы на участке.

3-4 листа черной смородины или черемухи заварить в стакане 
крутого кипятка. Остудить и процедить. Опустить в эту воду ку-
сочек почвы с участка. Если вода окажется красной – почва кис-
лая. Если зеленоватой – слабокислая. Синеватый оттенок воды 
в стакане укажет на нейтральную реакцию почвы.

ОПРЕДЕЛЯЙТЕ  КИСЛОТНОСТЬ  ПОЧВЫ

МАРИНУЙТЕ  ЧЕСНОК

Короткой строкой


